

Conseil communal de Lausanne

Rapport de la commission N° 69

chargée de l'examen du: rapport-préavis N°2023/51 – inclusion et espaces sportifs urbains lausannois en libre accès – Réponse au postulat de Mme Audrey Petoud et consorts « Pour des espaces de sports urbains inclusifs »

Présidence :	M. Nicolas HURNI (PLR).
Membres présents :	Mme. Diane WILD (PLR), M. Roland PHILIPPOZ (soc), Mme. Audrey PETOUD (soc), Mme. Sarah DEPALLENS (soc), Mme Lana CUETO (soc) (rempl. Andre MÜNGER (Soc)), Mme. Tatiana TAILLEFER (Les Verts) (rempl. Mme Constance VON BRAUN (Les Verts)), Mme. Romane BENENUTI (Les Verts), Mme. Léonie KOVALIV (EàG), Mme. Clara SCHAFFER (v'lib.), Mme. Patrizia MORI (UDC).
Membres excusés :	Mme. Virginie KYRIAKOPOULOS (les Verts).
Membres absents :	M. Paulraj KANTHIA (PLR)
Représentant-e-s de la Municipalité :	Mme. Emilie MOESCHLER, directrice des Sports et de la Cohésion sociale.
Invité-e(-s) :	Mme. Myriam PASCHE cheffe du service des sports. M. Jérôme ROCHAT délégué au sport associatif et au sport pour toutes et tous.
Notes de séances	Mme. Béatrice RIHS

Lieu : Salle des commissions, Hôtel de Ville, Pl. Palud 2

Date : 04.03.2024

Début et fin de la séance : 17 :30-18 :10

Résumé Exécutif

En réponse au postulat d'Audrey Petoud, la municipalité communique les résultats de l'étude Interact. Le plan d'action "Femmes et Sport", enrichi par l'étude Interact, vise à améliorer l'accessibilité pour toutes les populations, avec une attention particulière aux besoins des femmes et des personnes LGBTIQ+. Des initiatives pilotes, telles que les cours de street workout en non-mixité et les courses exploratoires, montrent des résultats prometteurs en termes de participation et de satisfaction. Des enquêtes et des études complémentaires sont prévues pour affiner ces approches et étendre les pratiques inclusives.

Discussion Générale

Accessibilité et Inclusion

En plus de communiquer les résultats de l'étude Interact, la Municipalité explique la mise en place un plan d'action ciblant l'accessibilité aux espaces sportifs urbains.

Une attention particulière est portée à l'inclusion des femmes et des personnes LGBTIQ+, avec peu de littérature disponible sur ce dernier groupe dans le contexte sportif suisse.

Conseil communal de Lausanne

Des projets pilotes, comme les cours de street workout en non-mixité, ont été initiés, démontrant une volonté d'aménager des espaces plus inclusifs.

Réactions et Satisfaction

Deux commissaires expriment leur satisfaction face aux initiatives de la Ville, soulignant l'adéquation des réponses apportées avec les attentes.

L'accueil positif des projets pilotes et l'engagement pour des actions futures sont salués par les membres de la commission.

Quelques réactions plus nuancées ou interrogatives émergent, voici les points discutés :

Questionnements sur l'Évaluation des initiatives :

Une commissaire interroge sur les critères qualifiant le street workout en non-mixité comme un "vif succès". Ceci indique un désir de comprendre plus en détail les fondements des évaluations positives des projets pilotes.

Préoccupations Relatives à l'Impact et à l'Implémentation des actions :

Une commissaire exprime des inquiétudes quant aux pistes d'action concrètes mentionnées dans le rapport, questionnant si ces pistes seront effectivement mises en œuvre et si des stratégies spécifiques, incluant des deadlines, sont prévues. Cela reflète une préoccupation pour la mise en œuvre pratique et le suivi des recommandations.

Perception d'une Vision Binaire des genres :

Une commissaire aborde une vision perçue comme binaire dans le rapport, où les hommes seraient implicitement désignés comme "les méchants" et les minorités comme "les gentilles". Elle s'interroge sur l'existence de retours ou d'enquêtes de satisfaction de la part des hommes, ce qui soulève des questions sur l'équilibre et l'inclusivité de l'approche adoptée.

Inquiétudes sur la Sécurité et l'Inclusivité à long terme :

Un commissaire soulève la question du sentiment d'insécurité dans les espaces en libre accès, interrogeant sur l'existence d'un plan à moyen et long terme pour améliorer la sécurité et l'inclusivité. Cela indique une préoccupation pour des aspects fondamentaux de l'accessibilité qui pourraient ne pas être entièrement adressés par les mesures actuelles.

Ces réactions plus nuancées ou interrogatives mettent en évidence des préoccupations spécifiques quant à l'évaluation, la mise en œuvre, la perception des initiatives et les stratégies à long terme. Elles suggèrent un besoin de clarté supplémentaire dans la communication des succès, de précision dans les plans d'action futurs, et d'un effort pour maintenir un dialogue inclusif et équilibré sur les questions de genre et d'inclusion.

Discussion Particulière

Recommandations et Plan d'Actions

Conseil communal de Lausanne

La mise en œuvre des recommandations de l'étude Interact est en cours, avec des projets visant à encourager la mixité et à adapter les installations sportives à différents publics.

La signalétique et l'adaptation des infrastructures sont identifiées comme des priorités pour améliorer l'accessibilité et la compréhension des espaces sportifs.

La présence féminine à la tête du service des sports est perçue comme un atout pour promouvoir l'inclusion et la diversité dans les politiques sportives municipales.

Conclusions et Recommandations

La commission reconnaît les efforts de la Ville pour améliorer l'accessibilité et l'inclusion dans les espaces sportifs urbains. Les initiatives en cours, telles que les cours de street workout en non-mixité et l'introduction de matériel sportif en libre-service, démontrent un engagement tangible envers ces objectifs. Il est recommandé de poursuivre l'expansion de ces programmes, d'explorer davantage les besoins des populations moins représentées dans le sport, et de maintenir un dialogue ouvert pour l'évaluation et l'ajustement des actions entreprises. L'importance de la collaboration entre les services municipaux, les écoles, et les associations est soulignée pour assurer le succès et la pérennité de ces initiatives.

Actions Futures

Élargissement des Initiatives Pilotes : Proposer des cours en mixité et non-mixité dans d'autres disciplines sportives.

Enquêtes et Études Complémentaires : Réaliser des enquêtes sur les besoins spécifiques des populations peu représentées, notamment les personnes LGBTIQ+.

Collaboration Élargie : Impliquer davantage les écoles et les associations locales dans la promotion des sports inclusifs.

Adaptation des infrastructures : Continuer l'ajustement des installations sportives pour les rendre accessibles à tous, en prenant en compte les différentes morphologies et besoins.

La commission souligne l'importance d'une approche continue et adaptative pour faire des espaces sportifs urbains des lieux d'inclusion et d'accessibilité pour tous.

Parvenue au terme de ses délibérations, la commission passe au vote.

Conclusion(s) de la commission :

Par 10 oui contre 1 non, sans abstention, la commission accepte l'unique conclusion du rapport-préavis au postulat Madame Audrey Petoud et crts intitulé : « Pour des espaces de sports urbains inclusifs ».

Lausanne, le

10.6.2024

Le rapporteur/la rapportrice :
(signé) Prénom Nom

Nicolas Hurai

